

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'75 »
Número suelto. 0'15 »

Anuncios y comunicados, á
precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

EL DIA

PUNTOS DE SUSCRICION

En la redaccion: Puerta Nueva, número 14.

No se devuelven originales, aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al Director.

PERIÓDICO SEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

NUEVAS PROMESAS

Mañana se reanudarán de nuevo las suspendidas sesiones de los cuerpos Colegisladores, terminando el interregno parlamentario por consecuencia de las fiestas de Navidad.

En el Congreso se empezará la discusión al mensaje régio, pronunciándose con tal motivo vehementes discursos que agravarán la situación política del ministerio, quebrantada ya, por las terribles estocadas que recibió de esforzados y distinguidos parlamentarios en la Alta Cámara.

El ministerio camina á la aventura, sin rumbo fijo y determinado, cual nave que por causa del furioso oleaje ha perdido su timon, y vá á merced del viento, donde le plugo conducirle; y el buque que navega sin su salvaguardia natural, con dificultad arriba á puerto seguro, á no ser por un milagro de la divina providencia, ó que la casualidad le depare una mano protectora que arrastrándola en pos de sí la coloque en punto de salvacion; y dudamos que al gabinete haya, quien apiadándose de su estado lastimoso le tienda una mano caritativa para sacarlo de su apurada y crítica situación.

Antes el contrario, á nadie inspira conmiseracion, sino que es ansiada por todos llegue la hora suprema de que

se hunda en el abismo.

Y la prueba mas concluyente é irrefutable es, que sus mismos parciales, los que comulgan en su Iglesia, son los primeros que á grandes voces proclaman la necesidad imperiosa que desaparezca el ministerio, en razon á que en mas de dos años que se halla rigiendo los destinos del pais, nada ha hecho benéfico, antes por el contrario, se han resentido las clases mas productoras de la nacion, por motivo de su funesta política.

Dígalo sino el artículo publicado el domingo último por «El Imparcial» manifestando sin embajes ni rodeos, que la generalidad de los prohombres de la situación persiguen con vertiginosa actividad la idea de jubilar á Sagasta, proponiendo para ello un ministerio homogéneo, y de otro despues, que partiendo de esta base se incline á las soluciones de la izquierda; y dígasenos si esto no quiere decir que los trabajos que se practican son, para que desaparezca la jefatura del Sr. Sagasta.

El Presidente del Consejo que siente cernerse la tempestad sobre su cabeza, y oye de cerca el estampido del trueno, trata de acallar su conciencia con fingida hipocresía, y con el objeto además de acallar odios y resentimientos que salen á la superficie, propone, despues de una política esteril de dos años,

los nombramientos de senadores vitalicios, combinaciones militares, rebaja de la contribucion territorial, del impuesto de consumos, y algunos otros proyectos financieros.

En vano es que intente el Jefe del gabinete recabar el aprecio y estimacion de la pública opinion y el de sus amigos, con tan halagadoras promesas; es ya tarde para acallar resentimientos y para hacer que el pais dirija á él de nuevo su mirada: sabe en un todo á que atenerse respecto á las promesas del Sr. Sagasta y ya no fia en nuevas; tanto es así, que lo verá palpablemente demostrado al discutirse en el Congreso la contestacion al discurso de la corona; allí se convencerá, que si ruda campaña le hicieron en el Senado, en particular sus deudos y amigos, mucho mas será en la Cámara popular; y si quebrantado salió de la Cámara alta, del Congreso saldrá destrozado.

Tenemos la seguridad que el Sr. Sagasta apesar de lo apurada y triste que es su situación no se retirará, dejando el puesto á otros como entendemos debiera hacerlo; promoverá una crisis parcial que dé por resultado la salida de cuatro ó cinco ministros, dando entrada á algunos discrepantes por acallar susceptibilidades y resentimientos.

Y tiene seguridad el Sr. Sagasta, que con la vigésima

crisis que plantee, su permanencia en el poder ha de ser de larga duracion?

No creemos abrigue semejante ilusion; pero de cualquier modo, si esto se realiza llevará una vida inquieta é intranquila, y su existencia será perfectamente efimera; es decir, transitoria, fugaz, de escasa duracion.

Y sino al tiempo.

SUETOS Y NOTICIAS.

Por ventura no se ha fijado nuestro ayuntamiento en el estado deplorable en que se encuentra la plaza-mercado?

Como se conoce que la mayor parte de los concejales no han visitado en mucho tiempo aquellos sitios; y los que con frecuencia los visitan por que tienen esa costumbre, no dicen ni una palabra, tal vez, por que tienen conciencia de que su voz se ha de perder en el vacío.

Pues aun cuando sus temores se confirmaran, siempre cumplirían con su deber denunciando el mal estado en que se halla la indicada plaza; por de contado que aquello no es plaza ni es nada, pero sea lo que quiera, el caso es que lo que existe hay que procurar, ponerlo al menos, en condiciones para que el que vaya á la compra, en particular en dias de lluvias, no tenga que proveerse de una gondola, ó de unos zancos, sino quiere darse un baño, ó encenagarse en un inmundado lodazal.

Sabemos, aunque lo decimos con pena, que algunos vecinos se han provisto de sus correspondientes linternas por si tienen necesidad de salir de noche de sus casas, con el objeto de

saber por donde andan, y no exponerse á sufrir un quebranto en su humanidad.

Nos llama la atencion, como el presidente de la comision del alumbrado tan ceoso en hacer que se cumpla tan importante servicio, le tiene hay casi abandonado.

No lo entendemos:

Si sabemos, que el miércoles excepcion hecha de la Puerta-Nueva, las demás calles estaban en tinieblas; y jueves, viernes y sabado.

Repetimos lo dicho anteriormente; que nos extraña la conducta del presidente de la comision del alumbrado.

Indudablemente esto debe tener su causa.

Y la causa no es la luna.

Deben ser otras lunas.

Nada de contemplaciones señor presidente; antes que el vecindario, no hay nadie.

Nos dice un amigo de Molins que el estado deplorable en que se encuentra aquel pueblo es verdaderamente digno de lástima.

Las desgracias que con frecuencia se suceden con motivo de las inundaciones, tienen arruinados á aquellos pobres colonos.

El sábado, y último dia del pasado mes, se produjo una alarma, que por doquier se extendía la mirada, no había más que llantos, y plegarias dirigidas á la Divina Providencia en demanda de que el Segura no se desbordara por completo, pues a las cinco de la tarde ya se hallaban algunas tierras cubiertas de agua, producidas por el constante y terrible enemigo que tiene Molins, la *Azarbe Mayor*.

La finca propiedad de Doña Francisca Roca de Togores, que fué inundada por la *Arroba del Olmo* y que conduce en arrendamiento Antonio Navarro Mesple fue la primera que penetraron las aguas, siguiendo á continuacion otras varias.

Pero el colono que ha sufrido pérdidas de más consideracion ha sido el antes mencionado Sr. Navarro, pues no solo se le ha inundado la finca que en calidad de colono conduce, sino que como

hacia seis dias no cesaba de llover, serian como las ocho de la noche del 31, se dejó oír un fuerte ruido, y averiguada la causa resultó ser, que se había venido á tierra la cuadra, y en aquel momento que contemplaban con dolor las ruinas, se hundió toda la techumbre de la entrada, gracias que por fortuna no hubo que lamentar desgracia alguna personal.

La situacion de la familia del Sr. Navarro, es sumamente deplorable, pues además de encontrarse en la calle, las tierras se hallan cubiertas de agua; tanto por la que ha derramado de la *Azarbe Mayor* cuanto por la pertinaz lluvia que con abundancia ha caído por espacio de algunos dias; y que ya por esta sola causa estaban suspendidas todas las faenas agricolas.

Tambien el colono Agustin Murcia ha experimentado pérdidas de consideracion; pues además de haberse hundido por completo su casa, las tierras que conduce han sido inundadas.

Dios se apiade y tenga misericordia de estos infelices labradores.

El jueves llegó á sus posesiones de Santomera acompañado de su distinguida familia, nuestro querido amigo y Jefe. el senador por esta provincia Excmo. Sr. D. José Moreno Leante.

Le damos nuestra más cordial y sincera bienvenida.

En todas partes los expendedores de carnes tienen colocada una *tablilla* que indica el precio de la carne, bien sea de vaca, ternera, cerdo etc.

Por qué aquí, en esta poblacion, las autoridades no obligan á los mencionados expendedores, a que tengan colocada una *tablilla* en que consignen el precio a que venden la carne, y la clase de ella?

De esta manera el público sabrá á que atenerse, no solo en el precio, sino en la clase de carne.

Pues se dan con frecuencia varios casos, en que se vá á comprar, por ejemplo una libra de carne de vaca que se cree vale 7 reales, y le cobran 7 y medio,

bien por que la hayan subido ignorándolo el público, bien por que le dicen que es de ternera, dando á veces gato por liebre, pues todo puede suceder.

Suponemos que la autoridad atenderá cual se merece nuestra justa reclamacion, por que redundando muy directamente en beneficio del público.

Verdad, caballeros administradores del pueblo, que no la echarán en olvido?

Ayer se expidió comision de apremio por el alcalde Presidente del Ayuntamiento de esta poblacion, contra el de Algofar, por débitos carcelarios, que aquel adeuda á este municipio.

De todas partes se lamentan del intenso frio que se deja sentir y de las grandes nevadas que han caído.

En algunos puntos ha sido tan grande el descenso de la temperatura que llegó á 15 grados bajo cero.

En tanto que por algunos puestos se quejan del excesivo frio, aquí gozamos en cambio, de una temperatura primaveral.

Vénganse á invernar á este pais, y disfrutaran de una temperatura agradable, y al mismo tiempo Orihuela se los agradecerá por el beneficio inmediato que le reportaría.

Ha salido para su nuevo destino en la Reserva de Alcoy, el Comandante D. José Sancho que durante muchos años ha pertenecido á la Zona de esta ciudad.

Ha sido elegido cajero del Batallon de Depósito, nuestro querido particular amigo el teniente D. Sebastian Cazorla.

Grande ha sido nuestra sorpresa al leer el jueves «La Crónica» y no encontrar suelto alguno en que los nuevos redactores correspondieran al saludo que les hizo la prensa local.

Lo hemos visto y todavía lo dudamos.

¿Puede ser escribieran respondiendo cortesmente a nuestro saludo, y algun nuevo *Maca-llister* escamoteara el suelto!

Todo está en lo posible.

Cuestion de olvido, de seguro no es.

En fin, ello dirá.

Segun nuestros informes ha sido ascendido al Juzgado de Instruccion de Denia, nuestro querido amigo D. Federico Javaloy y Martinez.

Nuestra más cordial enhorabuena.

Al final de la calle de San Juan y principalmente extramuros existe tal lodazal que materialmente impide el tránsito de carruajes, dificultando mucho el de las personas.

Es tanto el cenagal que en aquellos sitios hay depositado, que dias pasados se atascó un carro hasta el cubo, costando gran trabajo al conductor no sin ayuda de grande refuerzo hacer que saliera el vehículo de aquel atascadero.

Por otra parte, los vecinos se quejan y con razon del mal olor que exhala aquel cieno sumamente perjudicial para la pública salud.

Llamamos la atencion de la autoridad, para que atendiendo nuestra justa excitacion, disponga lo necesario para que desaparezca aquel inmundo barrizal.

La desgracia que experimentó el domingo último nuestro querido amigo D. José Lopez Gambin, y de la cual tienen conocimiento nuestros lectores, y que por efecto del golpe que sufrió le retuvo en cama unos dias, tenemos la satisfaccion de comunicar á nuestros abonados, que se halla completamente restablecido.

Damos á nuestro querido amigo Sr. Gambin, la más sincera enhorabuena, por su radical curacion.

Chifladuras.

Las hay ofensivas é inofensivas.

Que un individuo le dé por chuparse el dedo, por creerse un pollo de veinte y cinco años rayando en los setenta. ó por ser un Carulla (siempre que sus versos los lea su familia,) es una chifladura que escita la compa-

sion de las personas sensatas y la hilaridad de las gentes de buen humor.

Pero el que á un periódico le dé por echársela *urbi et orbe* de sabio y que esté dale que dale, dia tras dia diciendo yo soy el mas guapo, el más joven, el mejor educado, el de mas inspiracion, el mas Carullero, llega á ser una chifladura ofensiva para el buen gusto, para el compañerismo y sobre todo para el sentido comun.

Yesto le pasa á nuestro desdichado colega «La Crónica».

Mentira parece que seis años de vida pública le hayan reducido al estado de viejo chocho.

¡Y cuidado que lo está!

Nadie diría que los últimos números del colega eran la continuacion de aquellos primeros de «El Martes», todo vida inspiracion y juventud.

«La Crónica» tiene á EL DIA particular y especial afecto; es una de sus mayores chifladuras.

Antes de aparecer nuestro primer número, con *la mejor educacion (de revendedora de plazuela)* nos llamó crisalidas, y dijo cuanto se le ocurrió sobre nuestra suficiencia como escritores.

En su último número en un párrafo de veinte y cinco lineas, nos llama: irónicamente, ilustrados y castizos; dice que nuestros números son exabruptos, nuestro estilo verdaderamente bufo, nuestras frases poco cultas, el lenguaje chocarrero nuestras formas amaneradas y prosaicas, y que desconocemos la educacion que sin duda aprendimos donde nos enseñaron gramática, historia y geografía.

Y todo ello nos lo dice porque damos la bienvenida á cuatro ilustrados jóvenes que van á dar nueva vida á organismo tan gastado como es «La Crónica» y el partido conservador,

¿Es posible tratar ni escribir en serio con quien de tal manera desbarra?

Crée nuestra querida abuela «La Crónica» que sus chocheos pueden inspirarnos mas que lastima y su lenguaje hacernos desternillar de risa?

Pues si tomáramos en serio las chifladuras de el colega ¿crée «La Crónica» que le hubiéramos tolerado ni una sola vez, los epi-

tetos que sin cesar nos dirige? Respetamos su mayor edad y comprendemos que son chocheos de viejo creer que lo suyo es lo mejor, sus tiempos los mas prósperos, sus amigos los mejores poetas etc. etc., de lo contrario «La Crónica» hubiera explicado en lugar conveniente el alcance de sus palabras.

¡Y duda de nuestra educacion! ¿Podemos acaso demostrársela mejor que respetando sus vetustez y su *impertinente sabiduria*?

Creemos con fundamento que los nuevos redactores regenerarán *la gastada vida del colega* y «La Crónica» volverá á ser lo que fué en sus primeros tiempos; de lo contrario, el dia menos pensado, hasta los chiquillos van á decirle al salir húmeda aun de la prensa.

¡¡¡Qué baile!!!

Nos consta que el jueves en la tarde y en el tren procedente de Murcia llegó á esta un cargamento, el cual esperaba en la estacion una señora dedicada á cierta industria, y que sin la menor dificultad, y sin que los dependientes del resguardo de consumos practicasen el debido reconocimiento entró en la poblacion, como especie no sujeta al pago de aquel impuesto.

Sabemos tambien donde se halla depositado el referido cargamento, y nos extraña como la autoridad que se dá *pisto* de procurar por la salud pública, no ha dispuesto sea escrupulosamente reconocido el género por experto facultativo, pues bien pudiera encontrarse averiado, y producir funestos resultados,

Mucho ojo Sr. Alcalde, con ciertos géneros que se introducen fraudulentamente en la poblacion; hay necesidad de averiguar donde se depositan, y que sean examinados detenidamente para evitar serios disgustos.

Nuestro colega «El Diario» en uno de sus últimos números dá la noticia de que el Sr. Marqués de Lacy ha ingresado en el partido conservador.

Indudablemente ha sido sorprendida la buena fé del colega; el Sr. Marqués de Lacy militó siempre en el partido tradicionalista; cuando la division del

partido quedó con los integros. ¿Es lógico y natural que despues de tantos sacrificios como el Sr. Lacy ha hecho por su partido, abandone sus banderas?

Nos resistimos á creerlo y ponemos la noticia en cuarentena, hasta que dicho señor, haga pública la evolucion que sus opiniones políticas han sufrido, ó desmienta lo que «El Diario» y la prensa de Alicante han dicho.

El jueves por la noche tuvo lugar una agradable reunion en casa de los Sres. de Moreno.

A las 10 de la noche eran insuficientes los salones para contener á tan distinguida concurrencia compuesta de las mas bellas jóvenes de nuestra buena sociedad y de numerosos individuos del sexo fuerte.

Aunque el pretexto de la reunion era para echar los estrechos como era numerosa la juventud, obtuvieron permiso de la señora de la casa para bailar y los aficionados á Terpsícore pudieron dar buen principio al año 88.

Conchita, la preciosa hija menor de los señores de Moreno cantó con esquisito gungto y hermosa voz canciones andaluzas escuchando nutridos y justos aplausos.

Los Sres. de Moreno han inaugurado de una manera brillante sus reuniones, y es de esperar se repitan con frecuencia.

Las noticias que de la mayor parte de las provincias nos suministran los periódicos son terribles; no parece sino que el año 87, ha querido dejar recuerdo indeleble para que le tengan siempre en memoria.

Cuando lleguen noticias á otras partes, de nuestra poblacion, dirán, que no hemos experimentado nevadas, ni otras calamidades afflictivas, pero en cambio nuestros pobres colonos no pueden dedicarse á las faenas del campo en mucho tiempo, y sobre todo, nos ahogamos en un barrizal horrible, que empieza á exhalar hedor insufrible.

Y cuenta que muchas calles se hallan en la actualidad arreficadas; pero como las dejan en el mayor abandono, no se pue-

de materialmente transitar por ellas.

Y sino que lo diga un señor que noches pasadas al saltar un cenagal con el objeto de no zambullirse, resbaló y cayó un batacazo de padre y muy señor mío.

Y una pobre mujer, que en el mismo sitio, tuvo la desgracia de caer sentada, se dió un baño de cieno.

Y lo peor de todo es, que no hay esperanzas de mejorar de fortuna.

Como continúan las calles tan abandonadas, en dias de lluvia, saldremos en un globo.

Nuestro colega «La Crónica» no sabe como explicarse que una J. J. L. saliera en los estrechos en una reunion con una D. C. D. L. de M.

¿Y se explicará el colega que en otra reunion á que nosotros asistimos, salieran en amoroso pero ficticio lazo unidos, Trifon y Trifonico?

Pues el hecho es cierto; son cosas de la suerte que no se explican, pero que suceden.

REGALO DE LOS REYES MAGOS

Señores, oigan ustedes lo que á la prensa local han regalado los Reyes.

A «El Diario».

Un bombo, una credencial de católico sincero, y además, un manual del perfecto pastelero.

A «La Crónica».

Le han dejado á esta señora en su elevado balcon, una lira de carton y un Trifon de pasta flora.

A «La Lectura Popular».

Una gran-brevé de á palmo envuelta en papel bendito, con un letrero que dice: ¿Vas á gusto en el machito?

A EL DIA.

A EL DIA, nos festejaron con una nota *asaz* cómica, dándonos para... recuerdo la coleccion de «La Crónica».

La solución á la charada del número anterior.

Lo-co-mo-to-ra.

VARIEDADES.

CHARADA.

Mi tercia repetida
El niño empieza,
A llamar á sus padres
Cuando se alejan.
Dos y tercera
Se dice de la cosa
Que el fin se viera.

Segunda al aire libre
No puede estar;
Si no bien encerrado
Hay que guardar.
Y si destapas,
Por su poca adherencia
Se nos escapa.
Tercera y primera
Es la medida
O limite; ó la regla
Que hay convenida.
El todo Anita,

Ocupa un alto cargo
Y es fusionista.

Ganinsoga.

ANUNCIO

La sociedad Caja de Socorros y Ahorros de Orihuela celebrará la Junta general ordinaria de fin de año mañana á las 10 en el local de costumbre.

Dicha junta tiene por objeto segun el artículo 35 de los estatutos, examinar y aprobar las operaciones de la Caja durante el año.

Lo que se anuncia á los accionistas en cumplimiento de lo acordado por el Consejo de administracion.

Por el Secretario del Consejo.

M. Picazo.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor 37.

SECCION DE ANUNCIOS.

PERSIANAS

De cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DE LA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

ASPE

Representante de la casa en esta poblacion, Juan Ramos, Vallet, 1.

EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAÍS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,

ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

AVISO

En la calle del Rodeo se componen paraguas, sombrillas y abanicos. Tambien se entelan, y se venden puños de estopa

NO EQUIVOCARSE RODEO, 25.

Manuel Perez, entelador por MAICO.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA URBANA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS SOBRE LA VIDA

Establecida en Paris, 8, CALLE DE PELETIER, 8, desde el año 1865.

VIGILADA POR EL GOBIERNO FRANCÉS, Autorizada en España por R. O. de 15 Octubre 1881

FONDOS DE GARANTÍA.

Las existencias de la Compañía (capital social de doce millones de francos, reservas, etc.) representadas por fincas, metálico, valores moviliarios-franceses de 1.ª clase alcanzaban en 31 de Diciembre de 1886, á

50 millones de francos.--Ciento ochenta millones de reales.

LA URBANA, vida fundada en 1865 es la sociedad que mas ha superado entre todas las francesas; tiene dadas pruebas de su importancia y solidez, habiendo asegurado en 20 años mas de 1200 millones de reales.

No existe pues compañía ninguna de seguros sobre la vida que en 20 años de existencia, haya formado un capital de 50 millones de francos, sin perjuicio de haber distribuido anualmente á sus asegurados cantidades considerables.

En LA URBANA la participacion en los beneficios se distribuyen anualmente.

LA URBANA admite la competencia de los tribunales españoles, y todas las cuestiones que se susciten en España contra la compañía, serán sometidas á los tribunales de las poblaciones en quetengan establecidas las agencias.

Director de LA URBANA en Orihuela, don Agustin Lopez, plaza de Cubero número 9.